

25 noviembre de 1951

Sr. Don Joaquin Pérez Villanueva  
Dirección General de Enseñanza Universitaria  
M A D R I D

Mi querido amigo:

De regreso de París, paso a darte un breve informe de lo que acaeció en la reunión del Congreso de Historia Moderna, conmemorativo del Cincuentenario de la Sociedad de Historia Moderna de Francia.

El Congreso se desarrolló más que como reunión de estudios, como exponente de la trabazón entre los modernistas de todo el mundo. Ocuparon la tribuna y nos leyeron informes representantes de los Estados Unidos, Inglaterra, Bélgica, Suiza e Italia. Faltamos los españoles, puesto que yo me enteré del Congreso a última hora y sólo pude hacer el papel de "observador". A pesar de ello, el nombre de la ciencia española no faltó en las deliberaciones del Congreso y fuimos tratados con todo respeto. Las atenciones que recibí, que fueron muchas, las atribuyo, no a mi persona, sino a la ciencia española que representaba.

Esta situación demuestra que no sabemos aprovechar las circunstancias que se nos brindan y que es preciso salir del marasmo actual en que nos encontramos. He escrito a Don Cayetano Alcázar sugiriéndole la conveniencia de reunir una asamblea de modernistas españoles, amparada por el Consejo y el Ministerio, al objeto de debatir, entre todos los interesados, los problemas que nos afectan, en cuanto a coordinación de esfuerzos, orientación de los estudios, relaciones externas, etc. Estimamos que no puede continuar la presente situación de anarquía, y aunque quizás alguien pueda achacarme veleidades cantonalistas, lo cierto es que siempre me hallaréis en la línea de la acción común y concertada. En consecuencia, y dada tu privilegiada situación, espero que, haciéndote copartícipe de mi idea, abones la Asamblea que propugno, de la cual sólo beneficios cabrían para el futuro de nuestros estudios.

Esto aparte, como Director General te ruego tengas en cuenta mi nota sobre el "Centro de Estudios Históricos Internacionales". La aprobación ministerial que solicito sería una de las primeras piedras en el edificio que vamos a levantar, y, desde luego, esencial en el futuro florecimiento de tales estudios en

Barcelona. Además, permitiría canalizar las pequeñas subvenciones que hasta la fecha me ha otorgado el Ministerio, y que confío continuará confiándome bajo tu mando.

Un respetuoso saludo al Sr. Director y un cordial abarazo al amigo. Afectuosamente,